
Практическое занятие №22 

Наблюдение над значением морфем и их функциями в тексте, анализ 

одноструктурных слов с морфемами-омонимами; сопоставление слов с морфемами-

синонимами. 

Учебная цель: совершенствовать умение владеть приемами вычленения морфем, свободно 

подбирать однокоренные и одноструктурные слова и отождествлять морфемы. 

Задачи практической работы 

1. Повторить теоретический материал по теме практической работы. 

2. Выполнить предложенные задания. 

3. Записать выполненные задания в тетради для практических работ. 

Краткое изложение теоретических вопросов 

Морфемика – это состав, строение слова 

Морфемы – значимые части слова: основа, окончание, корень, приставка, суффикс. 

1) Окончание - изменяемая часть слова, которая обеспечивает связь слов в словосочетании 

и предложении и указывает значение рода, числа, падежа 

Как выделить окончание в слове 

1. Исследовать, изменяется ли слово. Если не изменяется – окончания нет. 

2. Если изменяется, то изменить, ставя слово в две или три формы. 

3. Изменяющаяся часть слова – окончание. 

Надо запомнить: деепричастия, наречия, предлоги окончаний не имеют, т.к. являются 

неизменяемыми частями речи. 

ПРИМЕРЫ: 

Колыхаясь и сверкая, движутся полки (М.Лермонтов). 

Летом на улице жарко. (В предложении слово летом является наречием, а не 

существительным, т.к. отвечает на вопрос Когда? и является обстоятельством, 

следовательно, окончания не имеет. Жарко также является наречием, окончания в этом 

слове нет) 

Работы были выполнены в течение суток. (В течение – производный предлог, 

неизменяемая часть речи, окончания нет.) 

Надо запомнить: изменяемые части речи могут иметь нулевое окончание. Чтобы найти 

его, 

поставьте слово в две или три формы. 

Зима(0)– зимой, о зиме. 

Много птиц(0)– птица, о птице. 

Слышал (0)– слышала, слышали. 



Одевал(0)ся – одевалась, одевались. 

Прибежал (0) – прибежала, прибежали. 

2) Корень – общая часть родственных слов, значимая часть слова. Слова с одинаковыми 

корнями называются однокоренными. 

Как выделить корень в слове 

1. Найти основу: для этого выделить окончание. 

2. Подобрать родственные (однокоренные, т. е. с одинаковым значением) слова. 

3. Найти наименьшую общую часть родственных слов. 

Пример: 1) вода; 2) водяной, водный, водянистый; 3) вода 

3) Приставка – значимая часть слова, которая стоит перед корнем и служит для 

образования новых слов. 

Как выделить приставку в слове 

1. Найти в слове корень. 

2. Определить часть слова, стоящую перед корнем. 

3. Подобрать однокоренные слова без первой части, т.е. без приставки. 

Пример: 1) подводный 2) подводный 3) водяной, вода, водянистый 

4) Суффикс– значимая часть слова, которая стоит после корня и служит для образования 

новых слов. 

Как выделить суффикс в слове 

1. Найти основу (часть слова без окончания) 

2. Найти слово, от которого образовалось анализируемое слово. Выделить в нем основу 

(она называется производящей). 

3. Наложить основы в словах друг на друга и выделить последующую часть слова, которая 

образовала наше анализируемое слово. 

Пример: 1) руководитель(0)2) руководить 3) руководитель - руководить 

Надо запомнить: в слове может быть не один, а два и более суффиксов. 

Обычно два суффикса: 

1. В глаголах прошедшего времени (глагольный тематический –а-, -я-, -и-, -е-, -ну- и 

формообразующий суффикс –л-). Например: прыгнул, прочитал. 

2. В глаголах на –ся, -сь. Например: восторгается, улыбаюсь; 

3. В деепричастиях. Например: запекая, вычистив, сказав, возвращаясь. 

4. В причастиях. Например: прочитанный, разыгравший, избегающий. 



Формообразующие суффиксы (образуют формы слов, как окончания, не 

включаются в основу и не участвуют в образовании новых слов) 

1) -е-(выш-е); -ее/-ей (быстр-ее) 

-ше (рань-ше), -же (глуб-же) 

простая сравнительная степень прилагательных и наречий 

2) - ейш-/-айш- 

(быстр-ейш-ий, высоч-айш-ий) 

простая превосходная степень сравнения прилагательных 

3) -л(чита-л) 

прошедшее время глагола 

4) -и(пиш-и) 

повелительное наклонение глагола 

5) -ть/-ти(писа-ть, пас-ти) 

(часто этот суффикс рассматривается как окончание.) 

неопределенная форма глаголов (инфинитив) 

6) -ущ-/-ющ- (пиш-ущ-ий, рису-ющ-ий) 

-ащ-/ящ- (держ-ащ-ий, говор-ящ-ий) 

-вш-/-ш- (держа-вш-ий, нес-ш-ий) 

-ем-/-им-/-ом- (раздава-ем-ый, твор-им-мый, нес-ом-ый) 

-енн-/-онн-/-нн- (принес-ённ-ый, разобра-нн-ый) 

-т- (разби-т-ый) 

действительные причастия 

страдательные причастия 

7) -а/-я (держ-а, нес-я) 

-в/-вши/-ши (удержа-в, удержа-вши, принес-ши) – деепричастие 

Омонимы – это слова, совпадающие в звучании и написании, но имеющие разное 

лексическое значение.Например:  ключ – родник и ключ от замка 

Задания для практического занятия 

Задание 1. Выпишите родственные слова, отметьте корни-омонимы. 

1. Носить, переносица, носильщик, поднос, носик, носовой, ноша, носище.  

2. Виновный, винный, повинный, виновник, винодел, винокур, невинный.  

3. Белый, беляк, белочка, белизна, беличий, белить, белила, набело.  

4. Наводнение, паводок, подводник, уводить, вода, переводчик, водитель. 

Разберите слова по составу. 



Образец:  

Пароходство, столица, Приморье, последовательность, продавщица, исчезнувший, 

заместитель, безыскусный, искусственный. 

 

Задание 2.  Выпишите слова в два столбика: а) с формообразующими аффиксами; б) 

со словообразующими аффиксами. Охарактеризуйте выделенные морфемы. 

Образец: 

 
 

Читающий, читая, делопроизводство, докладчик, профессура, рассчитывать, пригород, 

земледелец, приамурский, подпилить, подписать, просил. 

 

Задание 3. Выделите в словах морфемы и охарактеризуйте их. 

Учительская, учительница, перечитать, разбежаться, пекарь, перестройка, выкрасить, 

переписать, пищевой, выключатель, велогонки, читал, сильнее. 

 

Задание 4. Сгруппируйте слова по признаку: а) с материально выраженным 

окончанием; б) с нулевым окончанием; в) не имеющие окончания. 

Столик, стол, стола, столу, столами; пишу, пишет, писал, пишите; беру, берите, брал; песня, 

песни, песенный, песенка; синий, кормчий, ловчий, заячий, комментарий, медвежий, 

зодчий, дельфинарий; метро, село, пальто, окно, маэстро. 

 

Задание 5. Найдите в словах синонимичные морфемы. Чем они различаются? 

Аргументируйте свой ответ. 
Изгнать — выгнать; ловчий — ловец; гордыня — гордость; жизнь — житие; рыбак — 

рыбарь; избрать — выбрать. 

 

 


